

# Dictamen del PEF 2023 pasa a discusión en el pleno de la Cámara de Diputados

ENRIQUE MÉNDEZ

Definidas las posiciones en favor y en contra del enfoque del gasto público, la Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados avaló anoche, con los votos de Morena y sus aliados, el dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2023, que incluye recursos por casi 8.3 billones de pesos, monto 11.5 por ciento superior al del año pasado.

Durante una reunión que se realizó en un hotel frente a la Alameda por el bloqueo a San Lázaro, el debate entre partidos se enfocó en el recorte de 4 mil 475 millones de pesos al Instituto Nacional Electoral (INE) y en el crecimiento de los rubros prioritarios para el Ejecutivo: el gasto para pensiones, la operación en números rojos del aeropuerto Felipe Ángeles y la continuidad de las obras de la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya.

Ante lo álgido de las posturas, donde PRI, PAN, PRD y MC anunciaron por separado su voto en contra, la sesión se alargó con una lista donde había 48 oradores. Una vez votado, el dictamen será debatido a partir de este martes, y por al menos tres días más, en el pleno.

Mientras la oposición acusó que se trata de un presupuesto centralista y no estratégico, porque se

enfoca en “los caprichos del Presidente”, Carol Antonio Altamirano (Morena) expresó que los recortes previstos en el dictamen por 6 mil 437 millones de pesos se reasignarán a cumplir el mandato del artículo cuarto constitucional, en materia de subsidios sociales.

“Un voto en favor significa que, por quinto año consecutivo, se asignen fondos a los programas sociales y a una inversión importantísima en infraestructura.”

Agregó que el presupuesto se presenta en un ambiente internacional complejo, a consecuencia de la guerra entre Rusia y Ucrania, y por ello se debe privilegiar el crecimiento económico y el bienestar de la mayoría de la población. “Esto se logra atendiendo primero a los olvidados de siempre, que nunca existieron para los malos gobiernos”.

Ante las críticas de la oposición por no autorizar el aumento que solicitó el INE para 2023, el presidente de la Comisión de Infraestructura, Reginaldo Sandoval (PT), expuso que esos partidos no defienden a la institución, sino a dos consejeros: Lorenzo Córdova y Ciro Murayama.

Citó que el Órgano Interno de Control (OIC) en el INE ha documentado importantes subejercicios, resultado de una práctica recurrente de inflar su presupuesto base, pues de 31 proyectos para los

cuales solicita recursos, 29 han generado “ahorros y economías, así como remanentes”.

Sandoval señaló que el OIC corroboró que, a pesar de las reducciones hechas por la Cámara de Diputados al INE entre 2018 y 2022, éste “generó ahorros y economías, previo a los cierres de 2020 y 2021, por 328 millones de pesos y remanentes presupuestales al final de cada uno de los cuatro ejercicios que informan por 419 millones”.

Al incurrir en subejercicios, le permite dar suficiencia presupuestal a los fideicomisos, resaltó.

En contraste, el panista Héctor Saúl Téllez subrayó que el presupuesto continúa destinando abundantes recursos a dos obras emblemáticas del actual gobierno. “A la refinería de Dos Bocas, que supuestamente ya se inauguró, se le asignarán 43 mil millones de pesos más, y al aeropuerto Felipe Ángeles, que ya está en operaciones, otros 900 millones de pesos para que pueda operar en números rojos”.

Blanca Alcalá (PRI) destacó que la consigna es disminuir los recursos al INE y reprochó que se vuelven a presentar “recortes en los mismos rubros para dar prioridad a lo de siempre. El voto del PRI es en contra, porque se beneficia a pocos estados, el presupuesto es discrecional, se gasta más y no se gasta bien”.



Foto: Ximena Mejía

Los integrantes de sindicatos de trabajadores de educación media superior paralizaron las labores en la Cámara de Diputados.

### PASA EN COMISIONES

# Desde sede alterna avanza presupuesto

POR XIMENA MEJÍA  
lizett.mejia@gmm.com.mx

**LUEGO DE UN BLOQUEO DE SINDICATOS de docentes, los legisladores sesionaron en un hotel de la CDMX; hoy va a pleno**

Con el voto de Morena, PT y Verde Ecologista, la Comisión de Cuenta Pública de la Cámara de Diputados aprobó el proyecto de dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 en una sede alterna tras los bloqueos realizados por integrantes de sindicatos de educación media superior, quienes impidieron que sesionaran en San Lázaro.

Se aprobó con 31 votos a favor, 24 en contra (PAN, PRI, PRD y MC) y cero abstenciones, se aprobó en lo general y en lo particular el dictamen para pasar este martes al salón de plenos.

Desde las 09:00 horas de ayer lunes, alrededor de 500 trabajadores del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt), Colegio Nacional de Educación Profesional (Conalep) y Colegio de Bachilleres bloquearon todos los accesos de Zapata, Sidar y Rovirosa, Congreso y Eduardo Molina.

Inicialmente, la discusión y votación del proyecto de dictamen estaba prevista a las 17:00 horas en San Lázaro bajo formato semipresencial. Sin embargo, ante la falta de condiciones, algunos de los integrantes de la Comisión de Presupuesto, incluyendo a su presidente, Erasmo González Robledo, lograron salir de la Cámara de Diputados por una vía secreta para dirigirse a la nueva sede ubicada en el Hotel Hilton de Paseo de la Reforma.

En el debate, la oposición conformada por el PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, destacaron recortes por 6 mil 437 millones de pesos a poderes y órganos autónomos, de los cuales 4 mil 475 mdp corresponden al Instituto Nacional Electoral (INE). El diputado por el PAN,



Lamentamos que haya un recorte agresivo en contra del INE, nuevamente es una estrategia que sale de la oficina presidencial y daña la democracia de este país."

**HÉCTOR SAUL TÉLLEZ**  
DIPUTADO DEL PAN



Los que acá defienden al INE no defienden la institución, defienden a Lorenzo Córdova y a Ciro Murayama, que son los dueños del INE desde hace 4 años."

**REGINALDO SANDOVAL**  
DIPUTADO DEL PT

**31 VOTOS**

a favor y 24 en contra fueron para el aval del dictamen del presupuesto de 2023.

Héctor Saúl Téllez, acusó al jefe del Ejecutivo de mandar a la Secretaría de Gobernación para avalar el recorte al INE.

Señaló que el aumentar el presupuesto a la Secretaría del Bienestar obedece a



Los legisladores sesionaron en un salón del Hotel Hilton de Paseo de la Reforma.



Fotos: Especial

la política clientelar de esta administración.

Por Movimiento Ciudadano, el diputado Sergio Barra Sepúlveda criticó el recorte al INE, coincidiendo en que es una instrucción presidencial que afectará la representación democrática de la ciudadanía.

En su intervención en contra, el diputado del PRI, José Francisco Yunes, acusó que el proyecto de dictamen no asigna recursos para el desarrollo regional en materia de programas de salud, educación, construcción de carreteras y crecimiento económico.

A favor del dictamen, el diputado por Morena, Carol Antonio Altamirano, sostuvo que el presupuesto del siguiente año privilegia a las poblaciones de menores ingresos en el

marco de la crisis económica que derivó la pandemia del covid-19 y la guerra entre Rusia y Ucrania.

El vicecoordinador del PT, Reginaldo Sandoval, respondió a las críticas de la oposición sobre el recorte al INE, que se estaba defendiendo al consejero presidente Lorenzo Córdova y no a la institución.

"Los que acá defienden al INE no defienden la institución, defienden a Lorenzo Córdova y a Ciro Murayama, que son los dueños del INE desde hace 4 años", reclamó.

En el debate también la oposición señaló que el presupuesto no garantiza el derecho a las mujeres al desarrollo, no regresa los refugios para mujeres víctimas de violencia.